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劉業強談父子情
行政會議成員、立
法會議員、新界鄉議
局主席劉業強近日接
受了香港電台《舊日

的足跡》專訪，分享了從政的心路
歷程以及與父親「新界王」劉皇發
先生的父子情……
「我很小的時候父親常帶我參加

不同的活動，他喜歡身教。至初中
我到男拔萃書院寄宿，後來去了英
國倫敦政治經濟學院經濟系，主修
統計學，我前後在外面十數年。父
親很喜歡講反話，常說政治不好搞
的，你做自己喜歡的事情搞搞經濟就
好了，我知道他想引起我的興趣。上
世紀九十年代我回來，他安排我參與
各種地區服務，參與多了自己也有想
法的。至2015年父親身體轉差，一
天早上，他突然跟我說：『那是一條
重擔，你願意承擔嗎』？」
說到這裏主席突然哽咽起來……
「因為之前沒有說過這樣直接的
話，我當時即時答應了！他說我是
最適合的……真的，這是重擔，因
為數十年來我和他
身邊的幕僚未有太多
交流，上場都需要一
些時間磨合，但做下
來很開心的。」
「父母親對我有
着不同的影響，中
學 後 期 我 沒 有 寄
宿，母親每天負責
接送往返學校，大
清早 6 時由屯門出
發，每段車程個半
小時，下午 3 時放

學，我跑長跑搞運動，黃昏才離開
學校，回到家中已經八九點了。」
「當年我在屯門讀小學，小學中
學的同學都會講我是某某的兒子，
我從來不感覺自己有何不同，做好
自己便是了。初入社會做事，旁人
稱呼我發叔個仔、強仔、甚至有人
叫我黃先生，可能因為父親名字叫
劉皇發，他們誤會我姓黃，我會不
時檢討自己是否做得未足夠？慢慢
地情況有所改變了。我一直學習父
親辦事方法，他重視（情、理、
法）如果事事要用法律去解決，未
必處理得宜，要以市民可接受的方
法去做。父親為人非常樂觀，他相
信船到橋頭自然直，他做事投入而
上心，但一直早睡早起，重大事情
發生一樣睡得很好，他說無謂想這
麼多，人要睡覺休息的。」
劉業強主席笑言自2016年上任至
今一直都睡得不錯的，他最希望新
界人士繼續支持新界鄉議局，「我
們要團結，要創造更多機會給下一
兩代，給予更多發展機會。父親常

言犧牲小我完成大我，鄉郊
大興土木，工程期間一定引
起不便，一條幹線、一條鐵
路都要起10年，請大家支持
政府『南金融、北創科，發
展北部都會區』的政策，希
望更多龍頭企業支持香港，
令人對香港更有信心！」
「發展新界，繁榮香
港」是新界鄉議局不變的
理念，希望不久的將來
「北部都會區」與深圳並
駕齊驅！

在娛樂圈工作是許多
人的夢想，但同時也是
一個競爭激烈的行業。3

年的疫情，使好多行業都縮水了，
自然會有許多人面臨找不到工作的
問題，這時候該怎麼辦呢？以下是
一些建議，希望對你有所幫助。
首先，要保持積極的態度。面對

找不到工作的困境時，很容易感到
沮喪和失望。但是，這個時候更需
要保持積極的態度，相信自己會找
到合適的工作，不要放棄，要相信
自己的價值和能力。
其次，要擴大自己的人脈。在娛

樂圈找工作，人脈是非常重要的。
多參加行業活動，多認識一些業內
人士，來建立自己的人脈關係，向
前輩、同業、娛樂圈協會等尋求工
作推薦或引薦。有時候，一個熟人
的推薦可能會為你帶來意想不到的
機會。
此外，要不斷地學習和提升自身
的能力。娛樂圈是一個不斷變化和
進步的行業，要想在這個行業立

足，就必須不斷地學習和提升自
己。例如可以報一些相關的培訓班
或課程，學習一些新的技能和知
識，這樣不僅可以提升自己的競爭
力，也可以讓自己更有信心面對找
工作的挑戰。
最後，要保持耐心和堅持，娛樂

圈是一個競爭激烈的行業，需要耐
心和堅持不懈地尋找機會，並不斷
努力提升自己的實力和表現。找工
作的過程是需要耐心的，有時候可
能會遇到一些挫折和困難，這時往
往有些人因為遭到挫折而放棄，但
人是在挫折中成長的，所以一定要
堅持下去，相信自己的努力一定會
有所回報。不要因為一次失敗就放
棄，要相信下一次會更好。
總的來說，面對娛樂圈沒有工作
的問題，最重要的是要保持積極的
態度，擴大人脈，不斷學習和提升
自己的能力，以及保持耐心和堅
持。相信只要努力不懈、克服挫
折，就一定能夠找到理想的工作，
這也是人生中最好的禮物。
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相信近來各位都充滿假日情懷，只要懂得安
排，請3天大假，就可由3月 29日放假到4月 7
日，有整整10天假期。放長假時，港人習慣外
遊。據入境處公布的數字，由3月28日至4月1日

累計5天的復活節假期內，港人就有逾228.5萬人次出境，有輿
論更因此認為影響了香港的消費市道。
疫情數年間，香港市道大受衝擊，不少人的消費習慣大為改

變。例如在宣布禁堂食令後，市民變得習慣自煮或多買外賣，
也盡量減少外出用膳；而各區都開設了不少標榜性價比高的
「兩餸飯」店，連在中環工作的外籍人士，都饒有興趣地排隊
買「This This Rice」（「兩餸飯」的英文名稱，很傳神地將買
飯時，用手「點」菜的情況表達出來）。捱到疫情過去，但市
民已習慣不外食、不夜食，令餐飲業界叫苦連天，政府也隨之
推出一系列刺激夜經濟的「夜繽紛」項目，然而，夜生活仍未
復舊觀。
疫情過後，市民更出現「報復式」外遊的現象，一時對旅遊

交通工具的需求大增，連國泰航空也措手不及，未能及時安排
足夠人手，以致有航班須臨時取消。除飛航外，市民往大灣區
消費也重新成為趨勢，在5日復活節假期，就累計有逾169萬人
次北上。文公子的朋友圈中，有不少是已年屆花甲年華的有閒
前輩，可享2元出行，深圳地鐵更是免費乘車，對他們自然吸引
力大增；加上內地不少餐飲名店價廉物美，服務殷勤，近來更
興起往會員制超市購物，令香港的消費餐飲市道雪上加霜，不
少店舖更被迫結業。
港人有個習慣，每逢有點歷史的店舖宣布結業，就會掀起排

隊光顧潮。平時不光顧，近結業才去排隊，也真是一個怪現
象。近日，在社交媒體出現了一個名為「全港店舖執笠結業消
息關注組」的群組，謂：「預計全港不同類型店舖的結業也會
開始，歡迎大家一起匯報出來，珍惜即將結業的店舖」；到目
前已有逾28萬成員。
在經濟將復未復之際，瀏覽此類網頁，天天耳濡目染，均為

結業連連的消息，雖美其名為促請港人珍惜即將結業的店舖，
但其實只是有人借機不斷發放負能量，完全無助解決問題。治
本之道，莫如多辦盛事，為香港經濟善謀出路。例如上周末舉
辦的國際七人欖球賽，就旺丁旺財。而治標之道，應安排反駁
隊成員出動，在該等群組公布香港新引進企業的成果，平衡負
面聲音，也為港人打打氣。
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以前一聽到養生這個詞，也
許會聯想到這是年紀較大的長
輩才會把這詞掛在嘴邊，但一

年一年地過去，大家也逐漸注重養生的方
法，並不是說到了該養生的年齡才需要注意
健康問題，近幾年來看到身邊人的一些健康
狀況，不得不反思我們是否把最重要的東西
忽略了。
很多朋友都有着宏偉壯志，對自己的事
業規劃都非常有想法，在工作上也都是工
作狂，當然勤奮的人總是能夠創造財富，
但許多朋友在創業的同時卻忘了兼顧自己
的健康。
曾有位年輕創業者，他的工作能力非常
高，整個人對待工作充滿着活力，從創業
開始到現在的事業如日中天，眼看着就要
走上人生的巔峰，他卻在這個時候得了重
病。這消息多麼令人沮喪，當一個人失去

了健康，除了感到痛苦還會給家人帶來巨
大的悲傷。人生還有這麼長的路，卻在這
個時候突然像按了暫停鍵，不由得想起曾
經有一位老師告訴我們，健康是人生最大
的財富，其他的一切都是零，有了健康排
在第一位，後面那些零才會有意義，而如
果沒有了健康，後面那些零不都是虛無的
嗎？
其實健康問題，是每個年齡階段的人都
應該注意的，很多正在創業的年輕朋友
們，都覺得自己身強力壯，即使通宵幾天
加班也沒問題，就是大半年沒有一天停下
來休息，只要能夠賺到錢就行，不用那麼
矜貴。事實上這是極為錯誤的想法，沒有
了健康有再多財富又有什麼用？
人這一生，健康最貴平安最好，不管做什
麼事都一定要愛護自己，自身是一切的根
本，健康才是生命的前提。

健康就是最大的財富，有時候人們總習慣
和別人比較，和別人爭鬥，有了健康才能夠
為自己的夢想奮鬥，活出自己人生的意義，
那麼，又何必與人爭鬥？
我們每一個人都有自己的路要走，都有

自己的日子要過，這也需要健康去支撐，
愛護自己就好了，沒必要跟別人爭鋒，過
好自己，如有能力讓家人幸福和睦，那麼
便是無比成功的人。
有時候也要學會知足常樂，凡事想開一

點，不要過度揪着那些小煩惱，家人健康、
父母平安，對每一個人來說就是最大的福
氣。擁有的時候要好好愛惜，很多人認為
自己那麼年輕，以為健康一直都在便能夠熬
過日子，身體不會出現毛病，但當健康受到
威脅的時候才真正明白，它到底有多重要。
健康是最大的幸福，擁有了健康，其他

一切都是錦上添花。

健康是最大的幸福
王嘉裕王嘉裕
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學車那些事
隨着時代的發展，代步工具也在不
斷更新，從兩輪到四輪，滾動的車輪
宛如延伸的大長腿，使我們步履如
飛，行走的距離也變得更寬更遠。
上世紀八十年代初，父親為了方便
照顧家裏，從縣城調回到離家近的鄉
鎮工作，並買了輛自行車代步。在我
小學四五年級時，便產生了學車的慾
望。一有空我就把自行車牽到曬穀坪
去蹓躂，從簡單的牽車到蹬車再到學
騎車，學習的熱情異常高漲。
由於個頭不夠高，只能學踩三角

架。騎法：左腳踩左踏板，右腳從三
角架的空隙裏穿過去踩在右踏板上，
身體呈大寫的R字，左腳踩一下，右
腳踩一下，踏板如蹺蹺板一般上下擺
動。初學時，整天與我形影不離的鄰
家小妹見我屢試屢敗，便自告奮勇地
幫我扶着車屁股，儘管她的小身板難
以支撐我與車子的重量，但她還是用
盡全力去抗衡我失重的車身。1米、2
米……慢慢掌握技巧的我可以單飛
了。欣喜若狂的我從馬路這頭騎到那
頭，再由馬路那頭騎到這頭，樂此不
疲。不時還撥弄下鈴鐺，恨不得讓全
世界的人都知道我會騎車了。起初我
僅在平坦的路上騎行，繼而開始挑戰
上下坡，到後來還載起了鄰家小妹。
「哢嚓、哢嚓」，車子每蹬一下，車
身和後座的小妹也跟着晃蕩一下，讓
圍觀的人看得膽戰心驚。
會騎單車的人學騎摩托就簡單多
了，只是摩托車駕照有些難考，尤其

是繞樁那項。為確保能順利考過，考
試前我交80元到考場練了個多小時的
車。由於緊張加上求勝心切，第一次
考試時，車速控制過慢導致雙腳着
地，繞樁失敗。第二次從繞樁、單邊
橋、坡道定點停車、起步……到達終
點，熄火，一氣呵成，考試順利完
成。下車後發現自己緊張到連車子都
牽不動了，工作人員趕忙上前幫忙。
在成績單上確認簽名時，手抖得厲
害。我尷尬地笑道：「哎呀，太緊張
了，抖得字都寫不好了。」考官笑着
說：「很厲害咧，被你抖過了！」是
呀，幸好有兩次考試機會。
電視劇中女主角開車風雨無阻瀟灑

而行的樣子，總讓人心生羨慕。哪天
我也能如此？幻想着，憧憬着，無數
個美好畫面在腦海飄過。2022年3月8
日，我決定送自己一份厚禮——學開
車。駕校建在半山腰，休息場內的學
員低着頭玩手機。教練們，有的在喝
茶聊天，眼睛不時地瞄向練車場，關
注着學員的動態；有的則緊跟在車邊
指導學員駕駛。一輛輛車在各種標記
線內緩慢地行駛，忽然傳來了教練嚴
厲的斥責聲，心裏一陣緊張，突然擔
心自己也駕馭不了那龐然大物。頓
時，前行的腳步慢了下來。還好，教
練是我親戚，遠遠地看到我便熱情地
招呼着，還給我吃了顆定心丸：「開
車很簡單，你隨便都學得會！」
「左打死，右打死，回半圈，回一

圈，回正。」教練在模擬機上教我打

方向，那是我第一次摸方向盤。科目
一考完後，我正式加入練車行列，倒
車入庫、側方停車、彎道行駛……開
車真的沒想像中的那麼難。練倒庫
時，沒練幾遍就聽到某教練對我的教
練說：「你這學員可以考試了。」我
的教練也隨之誇起了我，教練們的談
話讓我信心倍增。正如教練所說：
「開車很有意思，你很快會喜歡上
的。」每次練車我都感覺還沒過到
癮，教練就喊：「時間到了，今天就
練到這吧。」
考試的前一天教練帶我們去熟悉考

場，並告訴我們注意事項。科目二的第
一次考試失敗，曲線行駛時後輪壓線。
聽到語音提示後我回到起點重考，謹慎
又謹慎。當聽到「成績合格」4個字
時，懸着的心終於落了下來。看到成績
單上的100分，心裏一陣激動，我一筆
一畫地在成績單上簽了字。我走出考場
門的那一刻，門外兩位女子的目光在我
臉上一陣掃射，其中一位說：「這個肯
定過了。」我衝她們笑了笑。短短數十
天，我順利地完成4項考試。拿到駕照
的那一刻，我猶如一隻展翅欲飛的小
鳥，興奮而又期待。
自行車是兒時的夥伴，陪着我們快

樂成長；摩托車則是青春的伴侶，伴
着我們追逐夢想；而小車，則是人到
中年的責任和擔當，承載着家庭的溫
暖和生活的美好。不同的車輛，不同
的人生階段，留下的是不同的記憶和
感悟。
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梵高若能邂逅李清照
梵高是荷蘭後印象
派畫家。他是表現主
義的先驅，對二十世
紀藝術特別是野獸派

與德國表現主義產生過深刻影
響。而李清照是我國宋代婉約派
詞人，有「千古第一才女」之
稱。若生活在不同的時代和地域
的梵高和李清照能夠邂逅，也許
會擦出耀眼的火花。
作為一位風格獨特的後印象派
畫家，梵高的創作受他的信仰和
哲學思想的影響，他認為藝術應
當表現出人類生活的本質。梵高
經歷過幾段短暫且痛苦的感情生
活，他曾追求剛剛喪偶的表姐；
要迎娶懷有身孕的妓女，還要割
下耳朵送給妓女，感情幾近瘋
狂！但每一段感情都為他的創作
注入了無盡的靈感，他的作品充
滿了情感和力量，反映了他的內
心世界和生活的掙扎。梵高的作
品雖描繪的是人類的苦難和痛
苦，但他通過對明快、鮮亮的色
彩的運用和表現，
將這些痛苦轉化為
美。梵高的代表作
《星月夜》和《向日
葵》就是他內心火熱
感情的寫照。
才女李清照的感
情世界也是充滿了
孤獨和悲傷。在她
的一生中，雖然有
過多段戀情，但大
多數都以不如意收
場。李清照在詞中

真實地袒露了自己的內心世界，
表達的情感大膽而又真切。其中
「昨夜雨疏風驟，濃睡不消殘
酒。試問捲簾人，卻道海棠依
舊。知否？知否？應是綠肥紅
瘦」更是廣為流傳的名句。她寫
詞的語言淺顯、自然、清新、雅
潔且韻味無窮。李清照善於用通
俗易懂的文學語言和明白流暢的
音律聲調作詞，化俗為雅。她也
善於將口語融入詞中，使得其作
品情感真摯、細膩。
如果梵高與李清照能相遇，即
便不會相愛，也會欣賞對方的藝
術才華，惺惺相惜。梵高可能會
被李清照的詞作所吸引或者因為
文學和繪畫的共通之處而進行深
入的交流。梵高邂逅李清照，或
許李清照的柔情會軟化梵高的剛
烈，使其痛苦人生獲得某種慰
藉，而李清照也會更多擁抱大自
然，讓高山上的流水洗滌她痛苦
的靈魂，對人生多點熱愛。或許
梵高和李清照他們會互相啟發，

產生有趣的藝術創作。
這種想像交流的場景必
定有趣，不過，這也只
能停留在想像之中。
「梵高豈能邂逅李
清照，但烈性與柔情，
兩個幽靈卻都在我的
同一畫幅中穿梭，飄
去，讀了李清照詞和
梵高向日葵，見了我
所繪梧桐，或有所
思。」而這，就是畫家
吳冠中的感悟。
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「清明時節雨紛紛，
路上行人欲斷魂。借問
酒家何處有，牧童遙指

杏花村。」
每逢清明時節，總會想起唐代詩人
杜牧這首七言絕句——《清明》。杜
牧是陜西人，出身名門望族，曾任官
於長安（今之西安）、洛陽，2002年
的清明，我們一家前去杜牧的故鄉陜
西省黃陵縣祭祖，黃陵縣是中華民族
始祖軒轅黃帝陵寢「黃帝陵」所在
地，隸屬於延安市，位於陝西省中
部，南臨古都西安。
大夥兒笑我們這「扶老攜幼」

團——帶上80歲高齡的外祖母、尚
在唸小學的一對小兒女，猶幸我有
一位能幹母親和家傭同行，還有眾
多友好相伴，整個旅程舒暢寫意。
清明節當天，我們與一眾海內外同
胞，浩浩蕩蕩出席黃陵縣公祭軒轅黃
帝的典禮，據說軒轅廟前共有95級
台階，大家拾級而上後，要進行擊
鼓、獻花等拜祭儀式，外祖母是這次
活動年事最高的長者，雖然已安排
了她安坐輪椅，免卻舟車勞頓，但
細心的領導們，還是特別吩咐了兩位
年輕工作人員，左右攙扶着她的輪
椅，讓外祖母「一馬當先」在廟前安
坐等待，他們說：「孝親敬老是中華
民族的傳統美德，是先輩傳承下來的

寶貴精神財富。感恩這位老人家秉持
慎終追遠和飲水思源，是大家學習的
榜樣！」
感恩我們的人民領導，他們真是身
體力行了「孝親敬老」，讓外祖母欣
慰感動。在黃陵祭祖後，我們又去了
西安看「兵馬俑」，十分震撼。晚間
欣賞「唐樂宮」舞樂表演，頓覺「此
曲只應天上有，人間能得幾回聞。」
整個清明節的西安行，沒有雨紛

紛，只見天清氣朗，偶爾飄過兩三朵
雲彩，伴隨的是歡笑讚嘆聲不斷，
2002年的西安，已經是綻放光華的文
化旅遊城市，讓大家回味無窮……如
今，20多年後，外祖母已經永遠離開
我們，每逢清明，我們都會到廣州的
墓園拜祭她（廣州曾經是她的生長地
和家），每想起她慈祥美麗的面孔、
就會思念西安、黃陵祭祖、廣州 、
外地遊蹤……還有我們一家人在香港
的歡愉時光！

清明節 孝親敬老

◆吳冠中作品《梧桐
入秋》。 作者供圖

◆劉業強希望搞好新
界，創造更多機會給
予下一代。作者供圖

◆陝西省黃陵祭祖。 作者供圖


